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Jorge Diener, CEO de Hadassah Internacional:



En la parashá de esta semana, tanto Abraham como Sara fallecen. Es interesante 
que nuestras interpretaciones a lo largo de las generaciones enfaticen un rasgo 
común interesante de ambos: la utilización del tiempo. No solo la justicia o la fe, sino 

simplemente el manejo adecuado del horario. Esta es la base.

Se dice de Sara que la llamaron Sara, del ששששש: ella dirige y controla sus días, en lugar 
de que ellos la controlen a ella. Todos sus 127 años “valieron la pena”, escriben los 
Sabios, lo que significa que la usaron bien todos y cada uno de los años. Hoy, en el 
lenguaje hablado, se usan expresiones como quemar el tiempo, matar el tiempo, perder 
el tiempo. Sara no quema aunque sea un momento.

Y de Abraham se dijo: “Y Abraham era viejo en días”. ¿Qué significa la frase “Vendrá en 
los días”? Algunos comentaristas lo explican de esta manera: viene al otro mundo con 
todos los días de su vida, y puede señalar cada uno de ellos y decir lo que hizo en él. 
Cada día de su vida estuvo lleno de contenido y significado, hasta su último día. Una 
persona que viene en días viene con todos y cada uno de los días, como una unidad de 
tiempo utilizada para el bien.

El Rabino Leibovich encontró en el libro de Génesis un secreto para utilizar el tiempo. 
Como sabemos, tres ángeles llegaron a la tienda de Abraham y Sara. Uno vino para 
contarle a Sara sobre el nacimiento de Isaac, otro para destruir la ciudad de Sodoma 
y otro para sanar a Abraham después de su circuncisión. ¿Por qué necesitamos tres 
ángeles, en lugar de un ángel que realizará las tres tareas? Rashi escribe sobre esto: 
“Ningún ángel hace dos misiones”. Es decir, incluso cuando se trata de un ángel, se 
le da una misión a la vez, una misión en la que está enfocado, no dos. Esta no es 
una misión simple. Algo a aplicar: si aprendemos, ahora esta es nuestra misión, sin 
distracciones. Si pasamos tiempo con los niños, esta es la misión, sin tratar de lograr 
muchas otras cosas mientras tanto.

Estamos en una época en que la batalla por la atención y la concentración es cada vez 
más difícil. El Rabino Leibovitch nos insta a recordar: ningún ángel hace dos misiones. 
No debemos confundirnos con muchas tareas a la vez, sino preguntarnos siempre: 
“¿Qué estoy haciendo exactamente en este momento?”. Así es como Abraham y Sara 
salvaron cada momento de sus vidas.

Entonces, ¿cómo usaremos el día que tenemos ante nosotros? ¿Y qué haremos con las 
horas que recibimos de regalo todos los días?

Ojalá que valga la pena.
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Por Rabino Lucas “Pato” Lejderman Por Rabino Ari Sigal

Pregúntale al RabinoParashá Jaiei Sara

Continuamos con nuestra nueva sección, en la que 
invitaremos a los rabinos del Círculo Israelita de Santiago, 
CIS, las preguntas sobre judaísmo que todas y todos nos 

hacemos. 

Te invitamos a proponer tus propias consultas a michelle@cis.cl.

¿Cómo se abordan las cuestiones de bioética, como la 
fertilización in vitro o la clonación, desde una perspectiva 
judía conservadora?

—El tema del matrimonio entre personas del mismo sexo 
ha sido objeto de debate dentro de la comunidad judía, con 
posturas a favor y en contra presentes en las fuentes de halajá 
y entre diversos rabinos.

Algunos rabinos y fuentes de halajá han mantenido posturas 
tradicionales en contra del matrimonio entre personas del mismo 
sexo, argumentando que la halajá establece claramente que el 
matrimonio es una unión entre un hombre y una mujer. Citando 
pasajes como Levítico 18:22 y Levítico 20:13, sostienen que la 
prohibición de las relaciones homosexuales es una ley divina 
inmutable. El Shulján Aruj, uno de los códigos de ley judía más 
influyentes, es también citado en contra de los matrimonios de 
personas del mismo sexo. En el Even HaEzer 2:1, se establece 
que la Halajá es sagrada y no puede ser modificada según los 
deseos individuales. Los matrimonios de personas del mismo 
sexo, en esta opinión, son considerados una transgresión de 
los mandamientos divinos y van en contra de las enseñanzas 
tradicionales del judaísmo.

Sin embargo, también existen respuestas modernas y 
diferentes interpretaciones de las fuentes de halajá. El Rabino 
Elliot N. Dorff, en su libro “Homosexuality, Human Dignity and 
Halakha”, presenta una postura a favor del reconocimiento y 
bendición de las relaciones entre personas del mismo sexo 
desde una perspectiva halájica. Dorff argumenta que el amor 
y la unidad de una pareja del mismo sexo son equiparables al 
de una pareja heterosexual, y que es éticamente consistente 
permitir y celebrar los matrimonios entre personas del mismo 
sexo.

El Rabino Danny Schiff, en su artículo “Jewish Support for 
Gay Civil Marriage”, también aboga por el reconocimiento 
legal de los matrimonios de personas del mismo sexo desde 
una perspectiva de justicia y respeto hacia los demás. Schiff 
argumenta que negar los derechos matrimoniales a estas 
parejas es una forma de discriminación y que, como judíos, 
debemos luchar por proporcionar igualdad de trato a todos los 
individuos.

Es importante destacar que existen múltiples perspectivas 
dentro de la comunidad judía sobre este tema, y las opiniones 
pueden variar según el enfoque halájico, la tradición y la 
interpretación individual. Algunos rabinos y comunidades 
judías han adoptado una postura inclusiva, reconociendo y 
celebrando los matrimonios de personas del mismo sexo, 
mientras que otros mantienen una postura más tradicional, 
negando la validez halájica de estas uniones.

En última instancia, el enfoque hacia el matrimonio entre 
personas del mismo sexo en la halajá sigue siendo un tema 
de discusión y estudio continuo dentro de la comunidad 
judía, y cada individuo y comunidad puede tomar sus propias 
decisiones basadas en su interpretación de la tradición y sus 
valores éticos.



Hace un mes, el 7 de octubre de 2023, 
fuimos testigos de un acto de violencia 
tan desenfrenado que su eco resuena 

con el trauma de generaciones pasadas y 
sacude los cimientos de nuestro presente. El 
ataque perpetrado por Hamás en suelo israelí, 
que arrebató más de 1.400 vidas y dejó a 240 
personas en las sombras del cautiverio, no fue 
solo un golpe contra los judíos, sino contra la 
humanidad entera.

La masacre de octubre se cierne sobre nosotros 
como la mayor matanza de judíos en un solo 
día desde el Holocausto. La magnitud de esta 
tragedia se entrelaza con la memoria colectiva 
de nuestro pueblo, evocando la profunda 
herida que fue la Noche de los Cristales Rotos. 
El 9 de noviembre, conmemoramos aquel 
preludio del Holocausto, cuando las calles de 
Alemania se teñían con el cristal astillado y la 
sangre de nuestros antepasados. Ahora, las 
imágenes del 7 de octubre se superponen con 
aquellas de 1938, recordándonos la fragilidad 
de la paz y la persistencia del odio.

El paralelismo es ineludible y la lección, 
imperativa. De la misma manera que el mundo 
no pudo ignorar las llamas que consumían 
las sinagogas y los negocios judíos en la 
Kristallnacht, no podemos pasar por alto las 
cenizas de este nuevo ataque, ni así tampoco 
la nueva ola de antisemitismo que recorre el 
mundo, con rayados, amenazas, sinagogas 
incendiadas, y personas agredidas (golpes y 
puñaladas).

No se trata solo de recordar el horror, 
sino de enfrentar la realidad de 
que la intolerancia y el extremismo 
siguen siendo amenazas virulentas. 
De hecho, es posible asegurar que 
este no ha sido un ataque solo en 
contra de Israel y del pueblo judío, 
sino en contra de todo el mundo 
civilizado.

Hoy, como presidenta de la 
Comunidad Judía de Chile, elevo 
un llamado no solo al duelo, sino 
a la acción. Debemos trabajar 
incansablemente para fortalecer 
los lazos de solidaridad con todos 
aquellos que, independientemente 
de su credo o nacionalidad, se levantan en contra del terror y la 
discriminación. No podemos permitir que el odio, en ninguna de 
sus formas, encuentre refugio o justificación.

Este es un llamado a la reflexión, pero también a la acción.

Desde Chile hacemos eco del grito desesperado del abuelo 
chileno de una de las secuestradas (Mia Schem), quien rogó al 
Presidente Boric interceder por ella.

La guerra y la muerte de civiles de todas las partes involucradas 
serán siempre una tragedia, por eso nuestro mayor deseo es 
que la paz se imponga en la región. En Chile siempre hemos 
trabajado por la tolerancia y el respeto, y en contra de los 
discursos de odio, por ello, también pedimos que cesen las 
expresiones judeofóbicas que hemos visto en el último tiempo.
Finalmente, a un mes de los fatídicos hechos ocurridos en Israel, 
que el recuerdo de las víctimas se convierta en la llama que 
ilumine nuestra lucha por la paz y la dignidad humana, y que 
todos los secuestrados sean liberados.
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Opinión

Un mes de profunda tristeza
y desesperación

 

Caro Zmora 
@Bat_Shemesh

Oscar Cáceres González
@oscarcaceres

La vicepresidenta de la @Camara_cl @
carmen_hertz y el diputado @tomashirsch, 
envían carta a la Cruz Roja Internacional 
para que interceda en la liberación de 
ciudadana israelí de origen chileno Mia 
Schem, secuestrada por el grupo terrorista 
Hamás.

En la dictadura de Pinochet, 2125 personas 
fueron asesinadas y 1102 fueron desaparecidos.
En Israel el sábado 7 oct. asesinaron a 1400 y 
fueron secuestrados 240 personas.
Israel tiene la mitad de la población que Chile.
Porcentualmente, sobrepasa el número de 
asesinados en dictadura.

Opinaron en redes sociales:

David Collier
@mishtal

So now we know. When they say: 
Breaking news - “Israel shot a journalist.”
What they mean is this:
Hamas terrorist participating in Oct 7 atrocities was 
killed as he waved a grenade about on a motorbike 
calling for a Jihad against Jews.
Glad to help clear it up.

Ariela Agosin
Presidenta Comunidad

Judía de Chile, CJCh
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Anita Friedman, Chairperson WIZO Mundial*

Fenómeno global:

¿Quiénes son los nuevos antisemitas?

E llos gritan “Liberen a Gaza”, aun siendo un territorio 
independiente.

Apoyan a Hamás incluso cuando una cuarta parte de los 
musulmanes en el mundo se comprometen a socavar la 
cultura occidental.

Los nuevos antisemitas no tienen idea de por qué lo son.

Nuevos niveles de antisemitismo se alcanzan en todo 
el mundo: exclamaciones públicas como “judíos a 
las cámaras de gas” se escuchan en las calles de las 
ciudades occidentales, sin que las personas fueran 
arrestadas o se presenten cargos; judíos que se 
esconden en salones laterales en las universidades 
estadounidenses; oradores elocuentes hablan sobre 
el día que se añoraran los métodos de exterminio que 
fueron aplicados por los nazis. También existe el temor 
en las comunidades judías en el mundo: al comienzode 
la guerra se preocuparon por nuestro bienestar y en este 
momento nosotras en WIZO nos preocupamosporellos. 
En algunas comunidades europeas, las familias se 
encuentran en confinamiento autoimpuesto, y no se 
atreven a salir de sus hogares.

“La lucha es entre la humanidad y aquellos que buscan 
llevar a cabo un genocidio”, tuiteo Elon Musk, una 
afirmación simple y clara, pero cuesta creer que medio 
mundo, y quizás el propio escritor, lo lea de manera 
opuesta a nosotros.

Cómo es posible que, ante pruebas concretas y vividas, 
que los mismos terroristas no se molesten en ocultar 
la crueldad hacia nosotros y también hacia su pueblo, 
¿cómo es posible que la mitad del mundo apoye elmal, 
en una lucha que es, pura y simplemente, entre la 
humanidad y el genocidio?

El antisemitismo moderno siempre ha tenido dos 
características principales: el odio y la ignorancia. 
El fanatismo religioso se ha extendido por Europa y 
América, donde se topó con la ignorancia. El resultado: 
el antisemitismo actual no es solo una expresión del odio 
a los judíos, sino del odio a la cultura occidental, y el nivel 
de antisemitismo en el mundo es hoy el”índice de miedo” 
más fiable, lo que indica el nivel de amenaza contra la 
paz, en el mundo entero.

Recientemente, ha circulado por Internet un vídeo en el 
que el presentador pide a los transeúntes en Estados 
Unidos que firmen en apoyo a Hamás, y ellos aceptan 
de buen grado y entusiasmados. Y entonces, antes de 
firmar, les lee las cláusulas de los estatutos de Hamás 
y se asombran al descubrir lo que representa Hamás: 
negación de los derechos de las mujeres, negación total 

del movimiento LGTB+. Los transeúntes cambian de 
opinión y se oponen afirmar. El vídeo continúa cuando un 
actor comediante se unió a una tumultuosa manifestación 
vehemente antiisraelí y preguntó a los participantes qué 
pensaban sobre la ocupación israelí de Australia, y la 
respuesta fue que Israel debería abandonar Australia 
inmediatamente. ¿Esto es divertido o triste? Los nuevos 
antisemitas no tienen idea de por qué son así.

Gritan “Liberen a Gaza”, a pesar de que Gaza ha sido 
durante mucho tiempo un territorio independiente. Se 
quejan de un “bloqueo” en Gaza, a pesar de que Gaza 
también tiene frontera con Egipto; entonces, ¿por qué 
no caen misiles también en El Cairo? Apoyan a Hamás 
a pesar de que una cuarta parte de los musulmanes del 
mundo están comprometidos con la destrucción de la 
cultura occidental. Basta sacrificar a los judíos, pero ¿a 
qué futuro condenan a sus nietos?

Esta crisis ofrece una oportunidad de oro para que los 
líderes del mundo libre declaren la guerra a las semillas 
del caos que también se están sembrando en sus 
países. Deben hacerlo reprimiendo a los partidarios del 
terrorismo en su país, prohibiendo el antisemitismo y 
expulsando a todos los opositores del mundo libre. Israel 
es un oasis de cordura en una región de locura, está en 
la primera línea del conflicto, batalla entre el bien y el 
mal, es la fuente de luz y humanidad en un mundo que 
se oscurece cada día.

*Publicado en el diario Israel HaYom, el 6 de noviembre 
2023.

5    Viernes 10 de Noviembre de 2023 / 26 de Jeshvan de 5784 Comunitarias



Centrales

Jorge Diener, CEO de
Hadassah Internacional:

E
l pasado 7 de octubre, Jorge Diner, Director 
General de Hadassah Internacional, estaba 
hospitalizado en uno de los dos centros de salud 
-Ein Kerem y Mount Scopus- de esta institución 

pública de salud. Cuando se desató la tragedia, el ataque 
con misiles y el pogrom llevado a cabo por Hamás, fue 
testigo presencial de cómo Hadassah se desplegó para 
atender a la emergencia. Desde su rol, nos comenta 
sobre los desafíos que han enfrentado en este mes, y de 
cómo poder ayudar en los que vienen.

Jorge, para ti, en lo profesional y también personal, 
¿cómo ha sido este mes?

-Bueno, vamos a empezar con el nivel personal. A mí 
el sábado 7 de octubre me encontró 
como paciente en Hadassah, por 
lo que mi primera experiencia fue 
estando dentro del hospital, con ropa 
de paciente, internado en el piso 12 
de torre Davidson. Ese día, por ser 
sábado, el hospital funciona solo para 
emergencias, y llegaron a primera 
hora setenta personas al hospital. 
Yo lo vi por la ventana de mi cuarto, donde yo estaba 
internado, pasaba uno atrás del otro. Por otro lado, 
también entendiendo la complejidad que tiene para 
la gente que está enferma, no por la guerra, si no la 
gente enferma por temas comunes. La complejidad que 
significa despertarse a las seis y media de la mañana 
con la sorpresa de alarmas que suenan y que uno tiene
que ir a buscar dónde está el lugar para refugiarse, que 
tiene 90 segundos para estar a salvo. Esos 90 segundos 
noson nada para una persona sana, pero 90 segundos 
para una persona que está convaleciente, en una 
recuperación, es un tiempo que no le da. 

Y ahí es donde entendimos que, y esto pasa a la parte 
profesional, que para poder sostener nuestra actividad 
teníamos que crear espacios seguros dentro de nuestros 
dos hospitales en Jerusalem, tanto en Ein Kerem como en 
Mount Scopus, espacios subterráneos en los hospitales 
por si se repite lo que pasó ese día en una forma masiva 
en una etapa más avanzada de esta guerra, que es 
algo que no se puede descartar, y tenemos que estar 

Por LPI

preparados para contener y atender a esos pacientes sin 
que corran riesgo de vida. Toda esa actividad que se está 
haciendo es muy compleja, pero más que nada estamos 
asegurando que podamos dar esos servicios de salud 
también en este momento de guerra, por un lado, y, por 
otro lado, atendiendo a los heridos que siguen llegando 
permanentemente. 

En estes mes, uds., como otros servicios de salud de 
Israel, han enfrentado una sobre demanda. ¿Cómo han 
podido lidiar con eso?
 
-La verdad es que es un esfuerzo enorme que implica, 
también, que la gente está trabajando, en doble jornada, 
sin parar. No hay turnos. Muchos médicos están llamados 
a la reserva, por lo que cada uno que no está en la reserva 
en este momento tiene dar más de su tiempo. Pero bueno, 
se hace un trabajo que prácticamente es sin descansar 
para poder completar proyectos que estábamos 
construyendo. Tuvimos que acelerar todo para terminarlo 
en un mes, con todo lo que eso implica también a nivel 
de insumos, de equipamientos, demovimiento. 

Por suerte, contamos con esta red internacional que 
venimos generando por décadas, que incluye a Chile 
con un grupo muy activo que creamos hace un par de 
años, esta es una red que responde, que nos ayuda 
materialmente para poder hacer esto. Y todo el que quiera, 
en este momento, ayudar a este momento tan difícil para 
Israel, poder ser parte de esta red de apoyo filantrópico 
de Hadassah, es bienvenido, porque realmente es para 
ayudar a salvar vidas. Realmente estamos hablando 
literalmente de eso. 

Uno de los desafíos más grandes, que ya sabemos 
que vamos a tener, es el de la rehabilitación de un país 
entero, de miles y miles de personas, miles de heridos 
de guerra y en estado más grave. Estamos hablando de 
heridas de terrorismo brutal. Son cosas que nuestros 
médicos ven y ni siquiera en un acto de terrorismo que 
en el pasado, vieron un nivel de daño, de profundidad 
de daño, que habla de un nivel de crueldad muy grande 
y eso tiene una implicación en el tipo de heridos con los 
que tenemos que tratar, que es mucho más complejo, sin 
entrar en detalles. Y heridos que el horror del terrorismo 
no discrimina ni religión ni nacionalidad. El mismo 7 de 
octubre, Hasassah Ein Kerem, que está relativamente 
cerca de una ciudad árabe israelí que se llama Abu 
Ghosh, recibió a heridos por un misil de Hamás que 
cayó en una hermosa mezquita que fue construida hace 
la década, más o menos, atrás, donde la gente estaba 
rezando. Ese día, dentro de los 70 heridos que recibimos, 
20 de los heridos eran musulmanes que estaban rezando 
en una mezquita en Abu Ghosh, dentro de Israel, a 
pocos kilómetros de nuestro hospital y literalmente hay 
enfermos que llegaron de la ambulancia al quirófano. Ni 
pasaron por la emergencia, porque los cirujanos estaban 
ahí, esperando que las ambulancias llegaran, sabiendo 
eran pacientes con riesgo de vida altísimo.

“Uno de los desafíos más 
grandes que tendremos es 
el de la rehabilitación de 
un país entero, de miles y 

miles de personas”
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Centrales

En los primeros días de esta guerra, el 
Hospital Barzilai, en Rishon LeTzion, fue 
alcanzado por un misil. ¿Hay infraestructura 
o personal de Hadassah que haya resultado 
afectados también?

-En el caso de Hasassah no tuvimos daño 
en infraestructura, tenemos sí personales, 
tenemos cuatro personas dentro de nuestro 
personal médico que perdieron familiares 
directos. 

De hecho, hace una semana hicimos un 
momento de conmemoración, en memoria 
de los familiares gente que trabaja en 
Hadassah que fallecieron. Fue un momento 
muy importante, donde todos nos juntamos 
también para reforzar e inspirarnos para seguir 
con la lucha, que es la lucha de nuestra salvar 
vidas. Esa es nuestra lucha, la lucha que nos 
hace estar en Jerusalem en tiempos de paz, 
con los tratamientos que inventan nuestros 
médicos científicos en tiempos de conflicto, 
de guerra o de catástrofe. O con nuestros 
médicos y yo mismo, que voluntarizamos para 
estar en cualquier lugar del mundo donde 
podemos ayudar. Lo hemos hecho en Haití, 
en Turquía con terremotos, en Indonesia, en 
Ucrania con la guerra. Siempre estamos ahí 
y bueno, ahora nos toca hacerlo aquí mismo, 
en nuestra propia tierra.

Jorge, quiero preguntarte cuál es el apoyo 
que necesita a Hadassah en este momento, 
es evidente con todo lo que relatas que 
tienen una demanda de insumo, están 
trabajando en doble jornada, tienen una 
sobrecarga de pacientes, y Hadassah 
Internacional convoca el apoyo de las 
comunidades judías y de los amigos de 
Israel en el mundo. ¿En qué campañas están 
en estos momentos? 

-En este momento estamos en una campaña 
que tiene dos objetivos principales, epor un 
lado de emergencia muy inmediata, y, por 
otro lado, de la emergencia que tenemos que 
resolver para desde ahora poder rehabilitar a 
los heridos y a las víctimas de este conflicto. 
Nosotros contamos, como bien mencionaste, 
contamos con el apoyo de amigos de Israel, 
no solamente de la comunidad judía, tenemos 
muchos amigos de Israel que son de distintas 
comunidades e individuos que quieren apoyar 
en este momento a Israel para poder completar 
la apertura de subterráneos en nuestros dos 
hospitales. Hablamos de dos hospitales que 
tienen 1.500 camas, que están todo el tiempo 
llenas, es decir, 1500 pacientes; que tienen 
equipamiento, que tienen una atención que 

es vital, y sin eso estos pacientes no pueden seguir. Y tenemos que 
poder movilizar todo eso a espacios seguros y, en algunos casos, de 
pacientes que no pueden movilizarse de ninguna, que no tienen 90 
segundos, hay que poder tenerlos en espacio permanente, ya sea 
bebés, pacientes en terapia intensiva, monitoreados o que salen de 
operación. Estos necesitan esos espacios, y tenemos que completarlos. 
Esa es una necesidad muy clara. 

La guerra pasa a una segunda etapa, mucho más compleja, con más 
frentes abriéndose y atacando a Israel, como pasó en el pasado, en 
guerras anteriores, y puede pasar un día al otro, no va a haber aviso, 
con la diferencia que el país ya está preparándose para algo que no 
va a ser una sorpresa. Pero esa preparación necesita un montón 
de materiales, equipamiento, construcción que hay que completar, 
insumos que uno tiene que tener para poder estar en espacios que 
van a estar cerrados herméticamente por un tiempo. O sea, hay todo 
un operativo que es algo sin precedentes en esta época. 

Por otra parte, tenemos que nuestro segundo objetivo es también 
completar el centro de rehabilitación que venimos construyendo hace 
tres o cuatro años, que estaba prácticamente completándose dentro de 
un año. Un centro de rehabilitación que va a permitir que tengamos la 
cantidad necesaria de camas e infraestructura y de equipamiento para 
darle respuesta a los miles de civiles y soldados que van a necesitar 
rehabilitación de largo plazo para poder regresar a una vida digna. 
Son proyectos muy específicos, muy claros, y la gente que nos apoya 
tiene la posibilidad de sentirse parte de iniciativas que van a servir no 
solo para ahora, sino para décadas, para asegurar la rehabilitación de 
un país que, termine como termine, y vamos a terminar ganando, va a 
tener un costo muy importante que asumir en la cantidad de gente que 
su vida ya no va a volver a ser la misma. Y nuestro rol como hospital 
es poder asegurar la salud, que puedan volver a caminar, que puedan 
volver a pensar, que puedan volver a ver, que puedan volver a moverse 
y tener una vida digna, como dijimos. 

   Viernes 10 de Noviembre de 2023  / 26 de Jeshvan de 5784 7



Instituciones
   Viernes 10 de Noviembre de 2023 / 26 de Jeshvan de 5784 8

Por Comunicaciones CJCh

Noche de los Cristales Rotos:

A un mes de perpetrada la masacre de Hamás en Israel

CJCh en culto evangélico en Concepción: 

Acto de conmemoración del November Pogrom

Comunidad Judía en la Cruz Roja Chilena

“Ustedes iluminan nuestro corazón herido”

La Comunidad Judía de Chile, CJCh estuvo presente en 
el acto de conmemoración de la November Pogrom o 
Noche de los Cristales Rotos, ocurrido en la Alemania 

nazi, en noviembre de 1938. La ceremonia comenzó con 
el testimonio de Ruth Markowitz , sobreviviente de esa 
fatídica noche y contó con la presencia de los embajadores 
y embajadoras de Alemania, Estados Unidos, República 
Checa, Austria, Hungría, el Director de Medio Oriente y África 
e Israel junto con otras autoridades y representantes de la 
Comunidad, quienes prendieron 6 velas en representación 
de los 6 millones de judíos asesinados en la Shoá y una 
séptima para recordar a las 1.400 personas masacradas 
por Hamás el pasado 7 de octubre.

Los alumnos del colegio recibieron a los asistentes 
con un recorrido a un museo inmersivo que prepararon 
especialmente para la ocasión y en el cual las diversas 
autoridades y embajadores tuvieron la oportunidad de 
recorrer para empaparse la historia antes de comenzar la 
ceremonia.

Uno de los momentos más emotivos fue el testimonio de 
Ruth Markowitz, sobreviviente del Holocausto quien contó 
parte de su historia y habló de la educación como el arma 
más poderosa que podemos usar para cambiar el mundo, 

coincidiendo con las palabras de la excelentísima Embajadora 
de Alemania, Irmgard Maria Fellner quien se refirió a la 
importancia de la educación para terminar con la discriminación 
y la violencia.

El acto finalizó con las emotivas palabras del Embajador Israel 
en Chile Gil Artzyeli, quien habló de la Shoá, los pogroms y 
las persecuciones al pueblo judío para finalizar, con la voz 
entrecortada, comparándolos con la barbarie sufrida por Israel 
el pasado 7 de octubre, ambos como los momentos más 
terribles que hemos sufrido sólo por el hecho de ser judíos.

Hasta la sede central de la Cruz Roja Chilena 
llegó la Comunidad Judía de Chile para pedir 
su intervención en la liberación de todos los 

secuestrados por Hamás en Israel, especialmente de 
la chilena Loren Garcovich Montoya y de Mia Schem, 
nieta de chileno.

Allí los recibió La Primera Vicepresidenta Nacional, 
Rosario Sau Vásquez, quien agradeció la visita y 
explicó que: “El Comité Internacional de la Cruz Roja 
es el encargado de mediar en estos casos, por lo que 
les haremos llegar la carta que nos entregan”.

Esta solicitud se hace en el marco de las actividades que la Comunidad 
tiene planificadas a un mes de la barbarie ocurrida en Israel, que 
significó la muerte de más de 1.400 personas y el secuestro de 240 
que aún están cautivos de Hamás y cuya situación es angustiante.

Gabriel Silber, Director de Asuntos Públicos de la Comunidad 
Judía de Chile dijo que: “Cruz Roja es una institución reconocida 
en gestiones para la liberación de rehenes y hemos venido porque 
queremos tocar todas las puetas que permitan que Mia y Loren, que 
están secuestradas por una organización terrorista tan cruel como 
Hamás, regresen a su hogar, con sus familias.

Ariela Agosin, presidenta de la Comunidad Judía de 
Chile se hizo presente en la “Oración por la restauración 
de la paz y la seguridad de Israel”, realizada en la 

Iglesia Evangélica Unión Pentecostal de Concepción.

El Pastor Moisés Sandoval Isla lideró una oración por Israel, la 
que dijo: “Se enmarca en un profundo deseo de orar por la paz 
y un verdadero sentido de apoyo con quienes compartimos 
las raíces de nuestra fe”. En la ocasión los fieles expresaron 
su consternación por los hechos del 7 de octubre y oraron 
por las almas de los 1400 asesinados y sus familias, y el 
regreso a casa de 240 personas secuestradas por Hamás.

Ariela Agosin, presidenta de la Comunidad Judía de Chile, 
agradeció la instancia de unidad y pidió luchar contra el 
antisemitismo en nuestro país.

“Estamos aquí para decirles gracias, gracias por este cariño 
que nos reconforta el corazón. Ustedes iluminan este corazón 

que está herido en estos tiempos de oscuridad  y dolor”, dijo.

“Quienes creemos en el valor de la vida, sabemos que es esta 
una tragedia por donde se mire, y aunque algunos intentan 
importar este conflicto a Chile, yo les pido por favor que no lo 
permitamos. No permitamos que el odio, el antisemitismo, el 
terror llegue a nuestro país” -agregó-, para terminar diciendo: 
“Que la paz sea con nosotros y que haya paz en el mundo 
entero”.

La oración fue organizada por el consejo de Pastores 
Amigos de Israel, la Iglesia Evangélica Unión Pentecostal y 
la comunidad Bicur Joilim
A ella, se sumaron cientos en todo Chile, en que se realizaron 
oraciones por Israel.

Agradecemos a los hermanos evangélicos que se suman a 
nuestras plegarias.

Por Comunicaciones 
CJCh
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Por María Eugenia Meza

Lanzamiento libro Tomás Munzer:

“Kavana. Liderazgo inspirador”

Tras un primer lanzamiento en Shituf, el 
encuentro anual de las comunidades 
masortíes de América Latina, y un segundo 

en la Asociación Israelita Montefiore de Bogotá, 
el libro “Kavana. Liderazgo inspirador”, del líder 
comunitario y empresario Tomás Münzer será 
también presentado en la NBI de Santiago de 
Chile, en México y Miami.

Es, justamente, la NBI la “casa espiritual” de 
Münzer y del Rabino Alejandro Bloch, quien 
prologa el texto. Su elección como prologuista 
no tiene nada de casual: el texto recoge las 
experiencias que tuvieron en conjunto como 
líderes de dicha comunidad, cuando llevaron 
adelante, entre otros, el proyecto de la 
construcción de una nueva sinagoga. 

A lo largo del proceso, fueron concibiendo y 
llevando a la práctica una forma de trabajo que 
llamaron “el poder de dos” y que, en lo central, 
plantea que la labor conjunta de un presidente/a 
de comunidad y un rabino o rabina potencia 
la acción de cada uno ya que unidos, suman 
mucho más que dos. 

El libro recoge la sistematización de la 
experiencia en diversas áreas, como gestión, 
estructura comunitaria, trabajo con el 
voluntariado, la importancia de la comunicación 
y la persuasión, características de un líder 
o lideresa, valor de lo relacional en una 
comunidad, alianzas estratégicas, entre otros 
aspectos. Todo lo anterior está cruzado por 
una visión espiritual apegada a las tradiciones 
y al cumplimiento de las mitzvot y del sentido 
profundo de la Torá. 

Pensado como una obra interactiva, el libro 
contiene al final de cada capítulo, unas páginas 
destinadas a que quien lee pueda reflexionar 
sobre preguntas que se le plantean y anotar 
allí mismo sus conclusiones. Estas secciones 
están pensadas para ser trabajadas de modo 
individual o, mejor aún, colectivo. 

Miscelánea

Quien esté interesado/a en 
conocer estas ideas para 
llevar delante de manera 
efectiva el liderazgo de su 
comunidad, puede adquirirlo 
en la plataforma Amazon.
com. Allí lo encontrará 
en dos versiones: como 
e-pub para su lectura en 
dispositivos electrónicos o impreso al modo 
convencional. 

Un dato no menor: la portada del libro es un 
detalle de una pintura del artista judío-chileno 
Mauricio Avayú, cuya labor pictórica está 
centrada en historias de la Torá y de la vida judía. 
Sus creaciones están en sinagogas de todo el 
mundo, así como en colecciones particulares. 
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Por LPI / Agencias

“La luz que no puedes ver”

Más de ochenta semanas en la lista de los 
libros más leídos de The New York Times 
y el Premio Pulitzer al mejor libro de ficción 

colocaron a La luz que no puedes ver (All The Light 
We Cannot See, 2014) de Anthony Doerr como una 
verdadera tentación para ser llevada a la pantalla 
grande o a la pantalla chica. No pasó tanto tiempo 
y Netflix estrenó esta miniserie donde se destaca la 
presencia de Hugh Laurie (Dr. House) y Mark Ruffalo 
(Hulk en el UCM). La música de James Newton 
Howard y la dirección de Shawn Levy muestran que 
la apuesta es alta y ambiciosa.

La historia transcurre en 1944 principalmente, con 
flashbacks desde una década atrás hasta llegar a 
ese presente, es decir, el final de la Segunda Guerra 
Mundial en Europa, en particular en el pueblo de Saint-
Malo, Francia. Hay dos personajes centrales en La luz 
que no puedes ver. Una joven francesa ciega, Marie-
Laure (Aria Mia Loberti, también legalmente ciega 
en la vida real) y Werner Pfenning (Louis Hofmann, 
uno de los actores de Dark) un joven soldado alemán 
reclutado a la fuerza por el régimen de Hitler para 
rastrear emisiones de radio ilegales. Ambos son 
brillantes y ninguno está a favor de la guerra. Antes 

Cultura

de que estallara el conflicto ambos tenían algo en común, 
escuchaban en sus radios la emisión de un profesor con sus 
sabias reflexiones sobre el mundo. Aunque la realidad los 
pone en bandos opuestos, ambos mantienen, sin saberlo 
todavía, esa conexión. El destino de ambos parece estar 
a punto de cruzarse pero dentro del marco de los peligros 
de una Francia ocupada por los nazis.

La joven ciega usa su radio para transmitir mensajes en 
clave a los aliados, leyendo páginas de 20.000 leguas de 
viaje submarino de Jules Verne. Qué parte debe leer es 
algo que le encarga su tío abuelo Etienne LeBlanc (Hugh 
Laurie), un veterano de la Primera Guerra que sufre estrés 
postraumático. A su vez, el padre de Marie-Laure, Daniel 
LeBlanc (Mark Ruffalo), trabajaba como encargado de las 
llaves del Museo de Ciencias Naturales, motivo por el cual 
supo rescatar a tiempo una piedra preciosa sobre la que se 
dice pesa una maldición. El joven soldado alemán, como 
la joven francesa, ama la radio y es un genio experto en el 
tema, por eso es reclutado.

Los flashbacks van mostrando el camino que cada uno 
fue desarrollando hasta llegar al punto culminante de la 
historia, cuando todo parece llegar a su fin, aunque al 
mismo tiempo sea el momento de mayor peligro para 
ambos. 

Hugh Laurie y Mark Ruffalo en la adaptación
de un libro ganador del Pulitzer
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No es novedad el galopante y feroz 
antisemitismo que reina en determinados 
espacios y recintos universitarios de 

Estados Unidos. El bárbaro ataque perpetrado 
por Hamás el 7 de Octubre   pasado -que costó 
la vida de 1400 israelíes en su mayoría civiles- y 
la consiguiente reacción de Israel procurando 
desplazar a Hamás de la Franja de Gaza, agudizó 
aún mas el panorama. Condenas a Israel, apoyo 
sin cuartel a Hamás, actos de vandalismo y acoso, 
así como  agresiones a judíos e israelíes se 
tornaron frecuentes.  Entre el 7 de Octubre y el 5 de 
Noviembre del presente año, su número aumentó 
en un 400% y entre ellos un 54% se registró en las 
universidades americanas,  acorde  a un informe 
de  la Liga Anti Difamatoria de Estados Unidos.

El cotidiano financiero israelí The Market acabó 
de publicar hace escasas horas,  un estudio  del 
Instituto de Investigación  (NCRI)  de la Universidad 
de Rutgers  entre los que tomaron parte entre otros,  
investigadores del Instituto de Investigación del 
Antisemitismo Global(ISGAP), investigadores de 
la propia Universidad de Rutgers, el Fondo de los 
Derechos del Individuo, la Universidad de Hopkins 
e investigadores y analistas independientes.

Esta investigación se basó en fuentes abiertas y 
accesibles al público como  informes del Ministerio 
de Justicia de Estados Unidos, de la FBI así 
como de otros organismos. Ahora bien, conforme 

a la normativa norteamericana, el Ministerio de 
Educación obliga  los Institutos de Enseñanza 
Superior a notificar las donaciones percibidas 
del exterior así como su origen. De la antedicha 
investigación, aflora que entre los años 2014-2019, 
hubo 13 billones de dólares provenientes entre otros 
de Qatar, Arabia Saudita y la Unión de Emiratos 
Árabes que no fueron notificados al Ministerio 
de Educación de Estados Unidos violando la 
normativa vigente y que fueron distribuidos entre 
distintas universidades americanas y espacios 
universitarios.

Los investigadores encontraron y accedieron a 
claras evidencias en cuanto al anhelo de países del 
Medio Oriente en influenciar en distintos ámbitos 
de la sociedad occidental, a través de dinero y 
conexiones, especialmente provenientes de Qatar.  
Los analistas acreditaron que en aquellos recintos 
que no informaron de los fondos que recibieron 
del exterior, afloraron el doble de  fenómenos en 
relación a universidades que no recibieron ayuda 
alguna. Se trata de fenómenos como limitación a 
la libertad académica, destituciones, suspensiones 
de docentes y portavoces  así como retórica 
anti sionista y violentos ataques a través de las 
redes sociales. En estas universidades los actos 
antisemitas superaron ni mas ni menos que en 
un 300% en relación a las universidades que no 
recibieron ayuda o donaciones contrarias a la 
normativa vigente.

7 de octubre:

Fuente: Ynet Español

Fuente: Iton Gadol

A universidades americanas:

Reunión:

Fuente: Aurora Israel

Mix Internacional

Egipto recibe al líder de Qatar para las
conversaciones de Alto el Fuego en Gaza

Países árabes donan billones
de dólares no declarados 

Los fotoperiodistas radicados en Gaza 
empleados por las principales agencias de 
noticias del mundo que capturaron imágenes 

de la masacre de Hamas el 7 de octubre en las 
comunidades fronterizas de Gaza, y que parecen 
haber tenido conocimiento previo del ataque 
planeado, fueron cómplices de crímenes contra 
la humanidad; sus acciones fueron contrarias a 
la ética profesional”, según la Oficina del Primer 
Ministro.

La Dirección Nacional de Diplomacia Pública 
de la Oficina del Primer Ministro también dijo en 
un comunicado emitido el jueves por la mañana 
que “considera con suma gravedad que los 
fotoperiodistas que trabajan con los medios 
internacionales se unieron a la cobertura de los 
brutales actos de asesinato perpetrados por los 
terroristas de Hamás el sábado 7 de octubre en la 
comunidades adyacentes a la Franja de Gaza.”

Durante la noche, la Oficina de Prensa del Gobierno 
envió una carta urgente a los jefes de las oficinas 
de los medios de comunicación que emplearon a 
estos fotógrafos exigiendo explicaciones “sobre 

las inquietantes conclusiones del informe Honest 
Reporting sobre la participación de sus fotógrafos 
en los acontecimientos del 7 de octubre, que cruza 
todos los puntos rojos”. línea, profesional y moral.”

Cuatro fotógrafos que trabajan para estas redes 
-Hassan Eslaiah, Yousef Masoud, Ali Mahmud y 
Hatem Ali- documentaron los horrores perpetrados 
por los terroristas de Hamas después de que 
rompieron la valla fronteriza con Israel. Filmaron 
el asesinato de civiles, el abuso de cadáveres y el 
secuestro de hombres y mujeres.

Eslaiah, un fotógrafo independiente que también 
trabaja para CNN, cruzó a Israel, tomó fotografías 
de un tanque israelí en llamas y luego capturó 
fotografías de infiltrados palestinos ingresando al 
kibutz Kfar Aza.

HonestReporting presentó capturas de pantalla de 
las publicaciones X ahora eliminadas de Eslaiah en 
las que se documentaba parado frente al tanque 
israelí. No llevaba chaleco de prensa ni casco, y la 
leyenda en árabe de su tuit decía: “Vivo desde el 
interior de los asentamientos de la Franja de Gaza.

E l presidente egipcio, Abdel-Fattah el-Sissi, y 
el emir de Qatar, jeque Tamim bin Hamad Al-
Thani, se reúnen para analizar los «intensos 

esfuerzos» hacia un alto el fuego en la guerra entre 
Israel y Hamás, según El Cairo.

Tanto Egipto como Qatar han desempeñado 
un papel importante en la respuesta regional e 
internacional a la guerra, desencadenada por la 
embestida de Hamás el 7 de octubre en el sur de 
Israel.

En El Cairo, Sissi y el jeque Tamim «discutieron la 
escalada militar israelí en la Franja de Gaza, y los 
desafíos regionales subsiguientes que empujan a la 
región en direcciones peligrosas y no calculadas», 
dice la presidencia egipcia en un comunicado.
«Los dos líderes discutieron las mejores formas de 
proteger a los civiles inocentes en Gaza y detener 
el derramamiento de sangre», añade.

«Pasaron revista a los intensos esfuerzos 
encaminados a lograr un alto el fuego y mantener 
la entrega de ayuda humanitaria en cantidades que 

satisfagan las necesidades del pueblo palestino en 
Gaza.»
La reunión de alto nivel en El Cairo se produce 
antes de las cumbres del sábado en Arabia 
Saudita, donde se espera que los líderes árabes y 
musulmanes presionen para poner fin a más de un 
mes de enfrentamientos.

Israel ha rechazado las peticiones de tregua, 
exigiendo en primer lugar que se libere a los 239 
rehenes que se calcula que fueron secuestrados 
el 7 de octubre y que se cree que están retenidos 
en Gaza.
El jefe de Hamás, Ismail Haniyeh, que suele residir 
en Qatar, se reunió el jueves con el jefe de los 
servicios de inteligencia egipcios, Abbas Kamel, 
«para hablar de la situación actual en la Franja de 
Gaza», informó el grupo terrorista.

Tanto Egipto como Qatar habían participado 
en conversaciones previas que condujeron a la 
liberación, a finales de octubre, de dos mujeres 
secuestradas por Hamás durante su ataque contra 
territorio israelí el 7 de octubre.

Israel exige acción a 4 medios de comunicación 
internacionales por la presencia de periodistas en el 
lugar de las masacres

Netanyahu: 

Fuente: Enlace Judío

E l primer ministro de Israel, Benjamín 
Netanyahu aseguró que Israel no 
busca ocupar la Franja de Gaza 

ni desplazar a los palestinos del enclave 
costero, informó The Times of Israel.

“No buscamos desplazar a nadie”, aseguró 
Netanyahu en una entrevista con la cadena 
estadounidense Fox News el jueves por la 
noche. “Lo que estamos tratando de hacer 
es lograr que los habitantes en el norte de 
la Franja de Gaza, donde han tenido lugar 
los combates, se desplacen de una a cuatro 
millas al sur, donde hemos establecido una 
zona segura”, explicó el mandatario.

“Queremos ver hospitales de campaña. 
Estamos alentando y permitiendo que la ayuda 
humanitaria llegue allí. Así es como estamos 
librando esta guerra. Lo que tenemos que ver 
es una Gaza desmilitarizada, desradicalizada 
y reconstruida. Todo eso se puede lograr”, 
agregó Netanyahu.

“No buscamos conquistar Gaza. No 
buscamos ocupar Gaza. Y no pretendemos 
gobernar Gaza“, enfatizó. “En el futuro 

previsible… debemos tener una fuerza 
creíble que, si es necesario, entre a Gaza y 
mate a los asesinos. Eso es lo que impedirá 
el surgimiento de otra entidad similar a 
Hamás. Pero lo que espero ver es una Gaza 
reconstruida para los habitantes de Gaza“, 
continuó.
En una entrevista con la cadena ABC el 
lunes, Netanyahu aseguró que Israel tendrá 
la “responsabilidad general de la seguridad 
en la Franja de Gaza por un periodo 
indefinido” después de que termine la guerra 
contra Hamás.

Durante la entrevista el jueves por la noche, 
el primer ministro confirmó que Israel acordó 
implementar pausas en las operaciones de 
las FDI en áreas específicas del norte de 
Gaza para permitir la evacuación de civiles.

“Los combates continúan contra los 
terroristas de Hamás, pero en lugares 
específicos durante un periodo determinado 
de unas pocas horas… Queremos facilitar un 
paso seguro para los civiles fuera de la zona 
de combate, y lo estamos haciendo”, dijo.

No buscamos ocupar Gaza
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